

REGENERACIÓN

ORGANO DEL PARTIDO CIVIL

Año I

Lema del Partido: MORALIDAD Y TRABAJO

Núm. 22

Editor: LIC. VÍCTOR OROZCO

San José, Costa Rica, 23 de Julio de 1913

Redactor: ELOY TRUQUE

Candidato del Partido: RAFAEL YGLESIAS CASTRO

La "tiranía" de don Rafael Yglesias

Los señores duranistas, no encontrando en sus propios repertorios más inflexiones para jugar del vocablo «tiranizar», ni adjetivos suficientemente enérgicos para el sustantivo «tirano» o «tiranía», con el objeto de llevar al ánimo del pueblo la convicción de que no debe pensar en don Rafael Yglesias Castro para Presidente de la República en el próximo período constitucional, han decidido recurrir a los polvorientos archivos de la campaña electoral pasada, y se nos vienen ahora en *La Prensa Libre* del 17, reproduciendo los conceptos de los señores Carmona, Quesada y Umaña contra el expresado señor Yglesias.

Oh necedad de necedades! Ya nos tienen fastidiados a todos, civilistas, fernandistas y aun duranistas, con el eterno cilindro de la «tiranía» de aquel egregio gobernante!

Cansados estamos de probarles que el Gobierno del señor Yglesias (no él personalmente, pues muchas órdenes represivas no emanaron de su voluntad), no infligía penas por el sólo gusto de torturar: castigaba porque algunos costarricenses mal aconsejados por sus propias pasiones o por aquellos que gustan de sacar la brasa por mano ajena, por aquellos que inducen a sus hermanos a revoluciones cruentas para—una vez triunfantes éstas—lanzarse ellos contra el Tesoro Nacional como aves de rapiña, se precipitaban a los Cuarteles Militares a turbar la paz pública a cuya sombra desenvolvía el Gobierno sus planes bienhechores y prosperaba la República. Las pruebas de esto? Cansados estamos también de darlas en este órgano del Partido Civil. Ahí están las declaraciones terminantes, espontáneas, de don Abraham Madrigal J., ya extinto, del General Velarde, de publicación reciente, y de otros varios. Al señor Madrigal le dieron machetes y revólveres para los asaltos de Cuartel; el señor Velarde, en uno de esos asaltos, perdió dos de sus hijos. ¿Querían ustedes que después de esos golpes sangrientos, injustificables, el Gobierno se cruzara de brazos o que premiara a los delincuentes? Ya quisiéramos verlos a Uds. en el lugar del Gobierno.

Inusitado sería que un Gobierno como el del señor Yglesias dedicado en cuerpo y alma al engrandecimiento de la Nación; un Gobierno que no gastaba un céntimo en superfluidades sino en obras de utilidad positiva, obras como las que a grandes rasgos enumeramos en nuestro editorial «La Es-

tela Luminosa» del número anterior de este periódico, dejara con indiferencia no diremos olímpica—criminal—dejara turbar impunemente el curso de esas grandes obras y permitiera con benevolencias incalificables, con piedades de cobardía, que los sempiternos descontentos revolucionarios de Costa Rica consumaran sus siniestros planes para anular desde las alturas de un poder usurpado por la fuerza, acaso por la traición, todos los esfuerzos del Gobierno en bien de nuestra amada Patria.

No tendría perdón el padre de familia que habiendo fundado un hogar sobre bases de moralidad y de orden, y habiendo adoptado reglamentaciones severas para la educación de sus hijos, dejara que algunos de ellos, locos o malos por ley de atavismo, le trastornaran la casa rompiéndole vidrios y muebles, hiriendo o matando a sus hermanos virtuosos, y cometiendo otras monstruosidades por el estilo. Infeliz del que tal hiciera! Acabaría su familia por corromperse y por corromper a los demás...

Desgraciado del maestro de escuela que por escrúpulos de sentimentalismo permitiera a sus alumnos la gritería destemplada, las palabras obscenas, los mueras y las guerrillas de libros, reglas y tinteros! Destruída la disciplina, desterrados los castigos, sobrevendría el caos más espantoso en aquella escuela.

Desventurado del mandador que no corriera a tiempo los desmanes de sus trabajadores. Acabarían por robarle todo y aun por asesinarle.

He aquí, en pequeño, la imagen de la Patria. La Patria es una familia grande, una escuela enorme, una finca de gran valía. Poned al frente de ella hombres pusilánimes o indolentes, hombres aletargados por los vicios, hombres pagados de su *dolce farniente*, a quienes poco y nada importa el curso de los sucesos y para quienes tanto valor tienen las censuras fundadas en la verdad como los elogios emanados de la adulación, y veréis cómo se derrumba todo, todo, si no con estrépito, sí con la suavidad del «no me importa», de lo cual resultará como colorario la decadencia moral y la ruina económica de la Nación.

En todo país del mundo los asaltos de cuartel y las traiciones de los militares son castigados con el patíbulo. Dígalo sino la historia política de las naciones hispano-americanas. A don Rafael Yglesias le asaltaron varias

veces sus cuarteles, le mataron sus centinelas, le asesinaron sus Comandantes; pudo ser víctima de la traición de algunos de sus militares, y, sin embargo, jamás en su tiempo se levantó el cadalso ni se tiñó la tierra con la sangre de sus compatriotas por criminales que ellos fueran...

Y le llaman tirano!...

Y quiénes le llaman «tirano»?

Los mismos que cobardemente indujeron a ciudadanos de carácter violento y envenenados por ellos contra el Presidente Yglesias, a la revuelta y a la traición. Es decir que ellos—los autores de aquellas rebeldías contra la autoridad, de aquellos atentados contra el orden público—se pre-

sentan ahora como víctimas de quien, en jercicio de la autoridad suprema de la República, estaba en el deber de reprimirlos y castigarlos.

Y las víctimas? Oh, esas pobres víctimas, representadas hoy por sus viudas y por sus huérfanos, no les importan nada a esos libertadores de nuevo cuño, que pasan todo un período de Gobierno entregados a sus orgías políticas, y apenas si cada cuatro años recuerdan esas víctimas para profanar su memoria tomándolas como arma de combate contra el adversario, en satisfacción de pasiones mezquinas, de odios reconcentrados, de ambiciones innobles y desenfadadas.

Corruptores políticos

Nos hallamos en presencia de una situación tan delicada por el grado de perversidad que se ha apoderado del corazón de algunos hombres, que si nuestro pueblo no le opone el dique de la virilidad e independencia en él tradicionales rodarán muy pronto por tierra nuestras instituciones democráticas.

El caciquismo, ese pulpo que ahoga cuanto toca con sus repugnantes tentáculos, trata de entronizar en Costa Rica la esclavitud de la conciencia.

Valido de la posición que le dan las riquezas y con ese aire de gran señor provinciano, que en las capitales de Europa le ha valido el desgraciado título de rastacueros, recorre sus dominios conminando a los hombres que viven del trabajo de sus manos, a ser arrojados al arroyo si no firman documentos obligándose a dar su voto por determinada candidatura.

Así vemos todos los días hombres sanos y robustos dedicados a las rudas labores del campo, despedidos de las haciendas donde tal vez han nacido y cuyo suelo regaron con el sudor de su frente sus padres y abuelos, por negarse a firmar la adhesión que se les propone.

Y esos hombres arrojados brutalmente, que al cesar en el trabajo véense imposibilitados de llevar un pedazo de pan a su familia, son los que, encorvados todo el año sobre la tierra, siembran la semilla, la vigilan mientras germina, límpiánla de la cizaña durante su desarrollo y recogen el fruto cuando está maduro, a cambio de mísero jornal que apenas les proporciona frugal alimento y mísera tela para cubrir su cuerpo, mientras el amo, el cacique, derrocha el oro en las grandes capitales, producto del incesante trabajo del jornalero.

Esos que sólo se acuerdan de que existe el pueblo cuando se aproxima el período de elecciones, son los que hoy hablan del mejoramiento de las clases proletarias, los que fingen dolerse de la miseria en que viven, los que ofrecen monedas de oro a cambio de la adhesión incondicional a determinado Partido, los que, ante la altiva negativa, lléanse de indignación olímpica, sitian por hambre al que tan humillantes proposiciones

rechaza, que equivalen a la compra del alma.

«¡Almas asalariadas!—exclama un escritor indignado. Es el más grave insulto que es posible dirigir a un hombre. Porque se puede vender el cuerpo, como el esclavo o la meretriz, pero no el espíritu, la dignidad de hombre, la conciencia de la libertad, como lo hace quien emite su voto por precio, sin caer en la degradación más abyecta y en la bajeza más despreciable».

Esclavitud, estigma de paria marca la frente de aquel que vende su alma.

Vender el alma es la mayor humillación a que puede llegar el hombre; la renuncia al don más precioso de que nos ha dotado la Naturaleza: la libertad de conciencia.

«Quien vende su voto—agrega el escritor—renuncia desde luego a su personalidad racional para convertirse en bestia de arrastre. No expone su vida, porque le garantiza los peligros de su maldad el hecho de haberla realizado traídoramente y en secreto; no puede invocar en su defensa la falta de enseñanza, porque sabe que comete un delito que puede acarrear a la humanidad males sin precedentes; menos puede alegar el atractivo de la belleza o gallardía del acto que realiza, porque si cabe gallardía en el bandido que hace frente en pleno monte a un ejército armado, no puede haber grandeza, sino mezquindad e indecoro, en recibir una moneda a cambio de exponer a los semejantes a los peligros de la guerra, a los embates de la miseria y a los dolores de la esclavitud».

«Y sin embargo, hay todavía gentes que venden su voto, su primogenitura de ciudadanos libres. Y ni siquiera tienen la arrogancia de hacer nula la venta como lo hizo Jacob con Esaú; porque no es lícita la comparación de cosas sagradas y es sagrado el derecho de faltar al contrato con quien lo intenta y hace irrito un pacto en que medió siempre la fuerza o intervino el dolo, como el de la adquisición del sufragio.»

Si despreciable es el cacique, más despreciable es el individuo que vende su voto o abdica de su propia conciencia a cambio de unas monedas.

Desbande de los Partidos contrarios

PROTESTAS

Debido a las reiteradas súplicas de varias personas, pidiendo la publicación de sus protestas, nos vemos en la necesidad de suspender en este número la inserción de Directivas, para dar cabida a una parte del sin número de protestas que tenemos en cartera, obsequiando así los deseos de aquellas personas.

PROTESTA

Conste que yo Ernesto Alfaro Rodríguez mayor de edad y vecino de Santa Bárbara de Heredia, protesto de la firma que di por el Partido Fernandista y me adhiero al gran Partido Civil que proclama la candidatura de don Rafael Yglesias Castro del cual soy su fiel partidario. Santa Bárbara de Heredia, julio 14 de 1913. Rogado de ERNESTO ALFARO que no sabe firmar Ismael Murillo A.

PROTESTA

Viendo que el Licenciado Fernández no es el que mayores ventajas reportaría al país, protesto de la firma que di por el Partido Fernandista y me adhiero de todo corazón a la causa del Partido Civil que lleva como abanderado al eximio ciudadano don Rafael Yglesias Castro. Sierra de Abangares, julio 4 de 1913. AGUSTÍN VEGA GARCÍA.

PROTESTA

He tenido la sorpresa de ver mi nombre en una directiva Duranista del cantón de Naranjo, pues como todo el mundo tiene conocimiento de mi persona, que siempre he sido civilista y lo seguiré siendo, por lo que protesto de ese abuso. Naranjo, 14 de julio de 1913. PEDRO BRENES.

PROTESTA

Yo, Nautilio González Murillo, mayor de edad y vecino del Naranjo de Alajuela hago constar por la presente que no soy ni he sido jamás Duranista, pues estoy afiliado al Partido Civil que proclama la candidatura de don Rafael Yglesias Castro y por esta razón protesto del abuso que de mi nombre hicieron, publicando en el periódico *Unión Nacional* haciéndome figurar como miembro de ese Partido. NAUTILIO GONZÁLEZ MURILLO.

PROTESTA

Yo, Agustín Soto Vega protesto energicamente del abuso cometido de haberme hecho aparecer en la Directiva Duranista sin mi consentimiento, pues bien sabido es que he sido y soy actualmente Civilista hasta el fin de la jornada. ¡Viva Costa Rica! ¡Viva el gran Partido Civil! ¡Viva el abanderado y distinguido hombre público don Rafael Yglesias Castro!—Naranjo, 11 de julio de 1913.—AGUSTÍN SOTO V.—Testigos, Abel Pacheco y Luis Meilan.

Protesta

Protesto de lo firma que di por el doctor don Carlos Durán y me adhiero a la causa que proclama a don Rafael Yglesias Castro para Presidente de la República en el próximo período constitucional de 1914 a 1918.—Paquera, 8 de junio de 1913.—A ruego de LEOPOLDO GÓMEZ que no sabe firmar Cristóbal Torrens.

Protesta

Yo, Aquileo Arredondo Jiménez, vecino de Quebrada Grande de Tilarán, protesto del abuso que hicieron los fernandistas de Tilarán, poniéndome en sus listas siendo yo Civilista como lo soy.—Viva Yglesias.—AQUILEO ARREDONDO.—Testigo Baltasar Rojas G.

Protesta

Yo, Leonte Castro Barrantes, vecino de Quebrada Grande de Tilarán,

protesto del abuso que hizo José M^a Zamora, incluyéndome en la lista del Fernandismo de Tilarán sin mi consentimiento y por tal motivo me adhiero al gran Partido Civil que proclama al digno jefe don Rafael Yglesias Castro.—LEONTE CASTRO BARRANTES.—Testigos, Baltasar Rojas G. y Gerardo Salas C.

PROTESTA

Los infrascritos vecinos del Barreal, hacemos constar: que engañados por don Pío Zamora miembro del Partido Duranista y mandador de don Guillermo Echeverría, se nos hizo aparecer en la Directiva de dicho bando, contra nuestra voluntad; hoy que el señor Zamora no tiene ningún dominio sobre nosotros protestamos de esas firmas, para ser lo que siempre hemos sido: civilistas convencidos; y para hacer constar una vez más que así son los soñados triunfos del Duranismo, consiguiendo firmas por la imposición y por el poderío del dinero.

Todos los hombres libres de Costa Rica deben ser civilistas como lo somos nosotros. Heredia, julio 11 de 1913. Rogado de JUAN CAMILO GONZÁLEZ M., Rudesindo Rojas.—Rogado de LUIS GONZÁLEZ HERREÑA, Ismael Cascante.—Rogado de SANTIAGO MOREIRA ú. ap., Rudesindo Rojas.

PROTESTA

Yo, Joaquín Campos Vargas, hago constar: que con mi consentimiento acepté el cargo de Jefe de Propaganda del Partido Duranista del distrito del Barreal.

Siendo yo, como soy, un trabajador honrado y no necesitando por consiguiente de hacer propaganda entre mis conciudadanos en el sentido de hacerles creer que la candidatura del doctor Durán goza del favor oficial, lo cual además de ser una falsedad, es indigno e indecoroso, renuncio el cargo con que se me distinguió y me adhiero al Gran Partido Civil que tiene por candidato al íntegro y valiente ciudadano don Rafael Yglesias Castro. A ruego del señor JOAQUÍN CAMPOS, quien no sabe firmar, Rudesindo Rojas. Testigos: Juan Emilio Alfaro, Rosendo Araya S. Heredia, julio 14 de 1913.

PROTESTA

Yo, Enrique Brenes Solís, mayor, soltero y vecino del distrito del Barreal, hago constar: que se ha publicado mi nombre en una lista de la Directiva del Partido Duranista, sin mi consentimiento; y como este bando no es de mis simpatías, ni son de mi agrado los jefes que lo dirigen en esta provincia, hago formal protesta del referido bando, y me quedo neutral, para dar mi voto por el candidato que llene mis aspiraciones.—Heredia, julio 17 de 1913.—Rogado del señor ENRIQUE BRENES SOLÍS, por no saber firmar, Rudesindo Rojas.—Testigos: J. M. Salas, Rosendo Araya S.

Protesta

Habiendo tenido noticia de que mi nombre aparece en la lista Fernandista de Tilarán sin mi consentimiento, protesto de ese gran abuso, y declaro que he sido, soy y seré ferviente partidario del único Partido que puede salvar a mi querida patria y es el Civilista.—Tilarán, julio 9 de 1913.—CÉLIMO CASTRO VILLALOBOS.

REUNION

El viernes próximo, a las siete y media de la noche y en el Circo Teatro, habrá reunión general. Se suplica a los civilistas de esta ciudad su asistencia.

La Directiva General

PROTESTA

Yo, Ricardo Venegas Arias, mayor de edad, casado y vecino de San Joaquín, hago constar: que aparezco en la Directiva Duranista de este distrito, habiéndome puesto sin mi consentimiento; y como yo siempre he pertenecido al Partido Civil, y como hombre honrado y trabajador quiero pertenecer al bando que más asegure el bienestar de nuestra querida Costa Rica, con un jefe que nos gobierne y se interese por los agricultores y hombres de trabajo; por este concepto hago formal protesta de pertenecer al Duranismo, y me declaro, como siempre lo he hecho, Civilista de corazón, por llevar a la cabeza el Gran Partido Civil al insigne hombre público don Rafael Yglesias Castro.—Heredia, julio 16 de 1913.—RICARDO VENEGAS A.—Testigos: J. M. Salas, Rosendo Araya S.

PROTESTA

Yo Miguel Brenes Solís, mayor, soltero y vecino del Barreal, hago constar: que contra mi voluntad me han hecho aparecer como miembro del Duranismo en este distrito, obligándome por el hecho de ser peón de una hacienda de don Guillermo Echeverría. Como hombre independiente, y con libertad para proceder como mi conciencia lo dicta, protesto contra ese procedimiento y me adhiero al Gran Partido Civil que proclama a don Rafael Yglesias Castro, como Candidato a la Presidencia de la República, pues considero como hombre trabajador y pobre que debo buscar la Democracia, y no la Aristocracia.—Heredia, julio 17 de 1913.—MIGUEL BRENES SOLÍS.—Testigos: Pilar García, Rosendo Araya S.

PROTESTA

Yo, Tomás Salinas Prendas, vecino del barrio de Zapote, cantón de Nicoya, hago constar: que sin mi autorización figura mi nombre en la Directiva del Partido Republicano de este cantón; siendo como soy civilista, protesto del abuso y sigo siendo soldado del Partido que proclama la candidatura de don Rafael Yglesias Castro.—Puerto Humo, julio 8 de 1913.—TOMÁS SALINAS P.

PROTESTAS

Los suscritos protestamos contra el abuso cometido por los fernandistas poniendo nuestros nombres en su lista de adeptos, sin haber estado nosotros en su reunión ni autorizado a nadie para inscribirnos; y para que se conozca nuestra opinión declaramos que ella es por el Partido Civil.—Bagaces, 24 de junio de 1913.—A ruego de José Alvarado Marchena, Ezequiel Recio.—Testigo: Alonso Alvarado.—Aníbal Villegas, Luis Lamas. A ruego de José Zúñiga, Ezequiel Recio.—Testigo: Manuel Ocampo. A ruego de Juan Ignacio Valdelomar, Ezequiel Recio.—Testigo: Leandro Alvarez.—A ruego de Lorenzo Alvarado h., Ezequiel Recio.—Testigos: Leandro Alvarez, Canales R.

Protesta

Conste que nosotros Ciriaco Barrantes y Juan Suárez, vecinos de Cooper, nos retiramos del Fernandismo y nos pasamos a figurar en el Gran Partido Civil. Firmamos con testigos.—

A ruego de CIRIACO BARRANTES, Francisco Arroyo. A ruego de JUAN SUÁREZ, José Ulloa B.

PROTESTA

Por cuanto el Fernandismo en esta Villa trata de conseguir adeptos por medio del engaño, me retiro de dicho Partido y me adhiero al gran Partido Civil que es el que trabaja con toda legalidad y franqueza en favor del pueblo.—Paraíso, julio 13 de 1913.—Rogado por JUAN QUESADA FERNÁNDEZ que no sabe firmar, Rafael Meza M.—Testigos: José M^a Ramírez y Franc^o J. Ramírez.

PROTESTA

Conste que yo no pertenezco ni he pertenecido al Partido Republicano; indebidamente aparece mi nombre en las listas de ese Partido que no ofrece garantías a mi patria. Yo como buen ciudadano quiero honradamente ser fiel soldado de la causa que dirige don Rafael Iglesias Castro.—JOSÉ M^a VILLALOBOS.—Heredia, 17 de julio de 1913.—Testigos: Pedro Víquez A. y Antonio Rocía A.

PROTESTA

Por ultrajes recibidos del Fernandismo, al cual he pertenecido hasta hoy, me separo de sus filas para adherirme, como tengo la honra de hacerlo, al Gran Partido Civil, de cuyo Jefe, cuando llegue al Poder, esperamos los obreros honrados y trabajadores, beneficios de que hoy no podemos disfrutar.—Firmo con testigos en San José, 12 de julio de 1913.—JOSE JOAQUÍN MOYA.—Testigos: Humberto Canesa S., Rafael Ramírez, Cr. Coccio.

Protesta

Habiendo aparecido mi nombre en la Directiva Duranista hago saber que yo no he consentido en ello ni puedo pertenecer a ningún bando político por ser empleado público. Conste así INDALECIO CHINCHILLA MONTERO.—Testigos: Vicente Mora y Manuel Chinchilla.—Naranjo, 7 de julio de 1913.

Protesta

Yo, Selim Alvarez Fernández, vecino de San Juan del Naranjo de Alajuela, hago saber a quienes corresponda que no he dado firma por el Partido Duranista donde se ha hecho figurar mi nombre en la Directiva sin mi consentimiento.—Julio 7 de 1913.—SELIM ALVAREZ F.

Protestas

Hacemos constar que en la actual contienda contienda electoral permanecemos neutrales y protestamos del abuso que se ha hecho al hacernos figurar como Tesorero y Vocal, respectivamente, de la Directiva Fernandista de este lugar.—Rogado de VÍCTOR y SEBASNIÁN CORDERO que no saben firmar, Jaime Alvarado J.—San Juan de Tobosí Norte, 6 de julio de 1913.

Protesta

Habiéndome puesto y publicado en la Directiva Fernandista de este lugar sin mi autorización, protesto del abuso y hago saber que soy neutral. TOBIAS GONZÁLEZ.—San Joaquín de Heredia, junio 27 de 1913.

PROTESTA

Hago constar que desde esta fecha me separo del Partido Fernandista e ingreso en el Partido Civil.—Puntarenas, 21 de junio de 1913.—ANTONIO MARTÍNEZ MUÑOZ.

PROTESTA

He sido y soy Civilista, por cuya razón protesto de la falsa especie que algunos han hecho correr diciendo que soy Duranista.—Puntarenas, 21 de junio de 1913.—JUAN VEITIA.

PROTESTA

Protesto de la firma que dí a favor del Partido Duranista y me adhiero al Partido Civil.—San José, 7 de julio de 1913.—CARLOS SALAS MADRIZ.

PROTESTA

Habiendo sido declarado Duranista sin mi consentimiento, protesto del abuso y al mismo tiempo declaro que, por ahora, permanezco neutral.—San Joaquín de Heredia, 6 de julio de 1913.—RAMÓN VARGAS VARGAS.

PROTESTA

Sin mi autorización figura mi nombre en una Directiva del Partido Duranista. A la vez que protesto declaro que, por ahora, permanezco neutral.—San José, 17 de junio de 1913. CONSTANTINO ARROYO MARTÍNEZ.

PROTESTA

Protesto de la firma que dí por el Partido Fernandista y declaro que ingreso en las filas del Partido Civil. San Juan de Tobosi, 7 de julio de 1913.—A ruego de Mauro Cerdas Fallas, JAIME ALVARADO Q.

Protesta

Con sorpresa he visto publicado mi nombre en la Directiva Fernandista de esta Villa, pues no he autorizado a nadie para que haga uso de mi nombre. Sé firmar, y por lo cual protesto del incorrecto proceder al incluirme sin mi consentimiento. Hago constar que nunca he sido Fernandista y hasta la hora soy neutral. Pacayas, 11 de julio de 1913. ALFREDO SOLANO. Testigos: Juan Aguilar Montero y J. Rafael Solano.

Protestas

Nosotros, los abajo firmados, protestamos de la firma que dimos al Partido Duranista por no convenir a nuestras aspiraciones, y nos adherimos al gran Partido Civil. Liberia, 14 de julio de 1913. GONZALO CORONADO. A ruego de JOSÉ M^a CORONADO, Alfredo Chavarría A.

Protestas

Hago constar que mi señor padre Marcelino Calderón, ni mi hermano Faustino ni yo, hemos firmado por ningún Partido. Protestamos del abuso que se ha cometido con nosotros al hacernos figurar como miembros de la Directiva Fernandista de San Juan de Tobosi. Por otra parte somos ve-

cinos del Rosario de Desamparados. En la actual contienda electoral permanecemos aún neutrales. San Juan de Tobosi, 6 de julio de 1913. Autorizado por mi padre y hermano CIRILO CALDERÓN.

Protesta

Por cuanto me han hecho aparecer como Fernandista, protesto de ese abuso y declaro que siempre he sido y soy Civilista. JOSÉ LUIS CARVAJAL. San José, julio 2 de 1913.

Contra protesta

El que suscribe, ciudadano en ejercicio, hace constar: que no ha dado su firma por ningún Partido; y como se me ha dicho que hay una protesta, y firmada por mí, hago declaración que estoy siempre firme como soldado del gran Partido Civil que proclama a don Rafael Yglesias. Liberia, 15 de julio de 1913. PEDRO ALVAREZ RIVAS. Testigos: Antonio Garnier, Dolores Alvarez.

ACLARACION

He visto publicado en *El Republicano* número 451 fecha 11 del presente en donde protestan los señores Víctor y Leonidas Carballo del Partido Civil, adhiriéndose al Partido Republicano. Muy bien, señores republicanos, no les queda otro recurso que el de publicar embustes, para hacer creer que el Partido Republicano aumenta. Leonidas Carballo es menor de edad y Víctor no ha dado firma en favor de nuestra causa. El Partido Civil, aquí, es invencible. UN HIJODEL PUEBLO. Sardinal, 16 de julio de 1913.

Protesta

Fuí engañado por un propagandista Duranista a quien inconscientemente le dí mi firma. Hoy en vista del error cometido protesto de mi adhesión al Partido Duranista y me adhiero al gran Partido Civil que proclama la candidatura del gran patriota don Rafael Yglesias Castro. PEDRO MÉNDEZ M. Testigos: Filandro Chinchilla O., Nicolás Quirós. Turrialba, junio 16 de 1913.

Protesta

Yo, Benito González, de este vecindario, hago constar: Que habiendo sido engañado por algunos miembros del Partido Fernandista de este lugar, dí mi firma acuerpando tal agrupación; pero hoy convencido del error en que se me hizo caer maliciosamente, protesto de tal firma y me adhiero de todo corazón al Gran Partido Civil que proclama como Candidato al ilustre hombre público don Rafael Yglesias Castro. Liberia, 15 de julio de 1913. BENITO GONZÁLEZ C. Testigos: Gonzalo Ffeln, José Ana Bonilla.

Adhesión

Yo, José M^a Elizondo hago constar que me abiero a la candidatura de don Rafael Yglesias. Soy vecino de los Cerros de San Miguel de Barrauca. Puntarenas, 18 de junio de 1913. A ruego de JOSÉ M^a ELIZONDO que no sabe firmar J. B. Romero Casal.

dades, ya el pueblo no les hace caso y las mira con desprecio.

Y en las tribunas qué dicen los azules y verde-blancos?; increíble lo es, personas de aparente educación hacen uso de un lenguaje soez y de placeras, al extremo, que gentes sencillas de sus mismos bandos, se quedan escandalizadas, de tal proceder.

Creen esos señores que con esas calumnias y ese lenguaje indecente, ha-

cen algún daño al gran Partido Civil y al Sr. Yglesias? No, señores, al contrario: el Civilismo los desprecia y lo que hacen ustedes es enaltecer más al digno Candidato, porque todos los pueblos están convencidos de que son falsas esas infames calumnias, y saben que si ustedes hacen uso de esas armas indignas, es por envidia y porque van sólo a la derrota, como quedará demostrado en las próximas elecciones.

Sección Telegráfica

AL LIC. VÍCTOR OROZCO.

De Bagaces, 19.—Estuvo en ésta Comisión Duranista. Se marcharon cari-acontecidos. Solamente un copartidario encontraron.

Corresponsal.

De Liberia, 19.—Desde muy temprano Durarismo preparábase para hacer demostración de fuerza. Entre lecheros y demás reuniéronse apenas veinticuatro que marcharon a encontrar la deseada Comisión. Acaban de llegar y con muy buen tino resolvieron no recorrer las calles principales, sino que furtivamente llegaron a la casa preparada para hospedarlos. Así son por aquí los triunfos de los verdes-blancos.

Corresponsal.

Grecia, 20.—El día de hoy marca una fecha gloriosa en los anales del Partido Civil. Grecia responde unánime al llamamiento patriótico que le hacemos. Triaslade mi calurosa felicitación a nuestro Jefe don Rafael Yglesias Castro.

Luis Anderson.

De Abangárez, 20.—Brillante reunión la de anoche. Oradores Carvajal, Pombo y Núñez a la altura de nuestro ideal. Orozco elocuente como siempre. El entusiasmo rayó en delirio.

Augusto J. Grillo.

Grecia, 20.—El incremento que en esta ciudad toma el Civilismo quedó demostrado con la asistencia de más de mil ciudadanos al miting celebrado hoy. Hablaron los señores Lic. don Luis Anderson y don Hernán Cortés, con la elocuencia de siempre. La ovación fue grande. Terminado el miting fue invadida mi casa por centenares de personas, llevándose vivas y retratos de nuestro candidato. Demás está decir que el triunfo de nuestra causa en la ciudad de Grecia será unánime.

Pedro Quirós A.

San Pablo de Terrazú, 20.—Celebramos un miting en la casa de don Miguel Bonilla, no bajando la concurrencia de cien personas. Hicieron uso de la palabra los señores Cocio y Carrera, a quienes el pueblo les hizo una despedida entusiasta. Anoche se les obsequió con una serenata en la que se dieron entusiastas vivas al candidato del Partido Civil, don Rafael Yglesias Castro.

Lisandro Bonilla.

San Mateo, 20.—A pesar de haber sido improvisado, pues nadie contaba con ello, al miting de hoy asistieron no menos de doscientos vecinos. Hizo uso de la palabra el señor Aguilar, oyendo ruidosos aplausos.

Jesús Lemaitre.

San Pablo de Terrazú, 20.—Ayer estuvimos en San Andrés donde celebramos un mitin que estuvo muy concurrido. Firmaron, adhiriéndose a nuestra causa, muchos individuos que figuraban en los partidos contrarios. El entusiasmo por el Partido Civil es grande.

Cocio y Carrera.

Heredia, 20.—Celebramos reunión ordinaria con numerosa concurrencia. Inesperadamente se presentó el Canónigo don Rosendo Valenciano, quien recomendó a los oradores el mayor respeto con los adversarios. La presencia

del Canónigo señor Valenciano despertó gran entusiasmo.

Alberto Sáenz

Tres Ríos, 20.—Expléndido mitin celebramos hoy en Concepción. Los delegados del grupo Duranista no pudieron celebrarlo por falta de elementos.

Juan de D. López

Tilarán, 20.—El mitin Civilista celebrado hoy fué abrumador para nuestros adversarios. El Partido Fernandista fué derrotado completamente; los adeptos al pequeño grupo que apoya al doctor Durán fracasaron de nuevo.

G. Crespi

Naranjo, 20.—Gran reunión Civilista. El Licenciado don Luis Anderson fué ovacionado.

L. Meilán

Monte Redondo, 20.—Quedó fundada la Directiva del Partido Civil en San Ignacio. La reunión estuvo muy animada.

E. Arias U.

Limón, 20.—Celebramos un mitin extraordinario con asistencia del talento joven y entusiasta Civilista don Samuel Piza. La concurrencia fué numerosa. A repetidas instancias del público el señor Piza ocupó dos veces la tribuna. Se le tributó gran ovación. Continúa el entusiasmo.

Filadelfo Granados

Tilarán, 21.—Hemos celebrado entusiastas reuniones el sábado y el domingo últimos. Reinó orden completo.

B. Rojas

Las Juntas.—Ayer fuimos en magnífica, improvisada y espontánea manifestación ecuestre 65 civilistas a Tres Hermanos. Obtuvimos un espléndido triunfo con asistencia de 300 correligionarios. Muchos oradores: Alberto Orozco, Roque Carvajal, Jorge Pombo y Paco Núñez han entusiasmado a los mismos hasta el delirio. Civilismo ha hecho desbandar nuestros pocos enemigos. Anoche tuvimos reuniones en la Sierra y ayer mañana en ésta. Durarismo en estos lugares, incluyendo a Juan Campos, Jefe de Policía se cuenta con los dedos de las manos.

San Ramón, 21.—A la reunión que celebró anoche el Fernandismo acudió contado número de personas. Hablaron Fernández Güell y de la P., atacando el último, como de costumbre, a nuestro candidato. En su peroración loca, llena de despropósitos, ofreció la tribuna a los civilistas, presentándose a rebatirlo don Manuel Antonio Quirós; pero tuvo que desistir de su propósito porque el que signió al célebre Darío en el uso de la palabra, dijo, muy nervioso, que era impropio que una persona del Partido contrario hiciera uso de aquella tribuna.

Corresponsal.

Liberia, 21.—En reunión anoche convencimonos que nuestra causa toma mayor vuelo cada día. Hablaron Villafranca y Obregón. Calurosamente aplaudidos, como siempre, destruyendo cargos contra nuestro candidato y Partido. Ante triunfo tan colosal temblaron las atómicas y agónicas fraccioncillas enemigas.

Corresponsal.

El Fernandismo y el Duranismo

Hace como dos meses que estos bandos políticos, ya en sus respectivos órganos de publicidad, ya en un diluvio de hojas sueltas y en las tribunas públicas y de los clubs, se hacían una guerra escandalosa entre sí y a sus candidatos; y mientras tanto el Partido Civil—fuerte en toda la República—ha estado avanzando a pasos agigantados, observando una conducta moderada y aconsejando por la prensa y en las tribunas una campaña de moderación, y cultura, conducta noble que le ha producido la ingresión a él de mucho elemento abstencionista y de un sinnúmero de protestas y adhesiones de personas honradas de aquellos partidos a favor de éste; pro-

testas y adhesiones que por mucho material, solamente a una pequeña parte le hemos podido dar publicidad.

Fueron comisiones de fernandistas y de duranistas a todos los pueblos de la República, y cuando vieron que en todas partes dominaba el botón rojo, apagaron los fuegos entre éstos; y convencidos de sus inevitables derrotas en todo el país, ahora han emprendido la campaña contra nuestro gran Partido y su digno Candidato; ¡y qué campaña!, recurriendo a la difamación y a la calumnia, armas innobles que sólo usan gentes de baja estofa; calumnias que por lo retrilladas y porque todo el mundo sabe que son false-

INTERPELACION

Señor Jefe de la Sección Administrativa de Instrucción Pública

S. D.

San José, 19 de julio de 1913.

Suplicamos a usted se sirva contestarnos las siguientes preguntas que respetuosamente le dirigimos:

I.—Presentaron la dimisión de los elevados cargos que desempeñan, (como lo prescribe una circular del señor Ministro del Ramo), los señores Ricardo Castro Meléndez, Director de una Escuela Superior de esta capital; Napoleón Chinchilla, Director de la Escuela de Escasú y Benjamín Herrera,

maestro de la misma, «antes» de venir con banderas verde y blancas e insignias políticas, a formar parte de la manifestación Duranista que se verificó el domingo 13 de los corrientes?

II.—O, al contrario, es un título más que los consolida en sus puestos, el haber desobedecido al señor Ministro, por ser esta desobediencia en favor del Duranismo?

No dudamos de la exquisita educación de usted que se servirá favorecernos con su respuesta, por lo que de antemano le expresa su agradecimiento.

LA REDACCIÓN

QUÉ PASA EN MANZANILLO?

Antier recibimos el siguiente telegrama cuyos comentarios dejamos al lector:

A LIC. VÍCTOR OROZCO

Manzanillo, 21.—Procedente de Colorado llegó hoy a este lugar una cabalgata compuesta de veinte duranistas, seis fernandistas, cuatro civilistas y ocho chiquillos todos armados de machetes y revólveres de lo que protesté ante la autoridad. Ninguno fué desarmado; no ocurrió ningún desorden.

El Agente Principal de Policía, duranista de larado, está acusado de detención arbitraria y ultrajes inferidos a don Andrés Gutiérrez. Además de esos atropellos ultrajó y obligó a dormir en el cepo a don Juan Duarte; ultrajó, apaleó y metió en el cepo a don Ricardo Jiménez.

Además de lo apuntado el policía municipal Recaredo Apú, que hacía las veces de Agente de Policía, dió un machetazo a don Calixto María cortándole dos dedos de la mano derecha, hallándose éste en el suelo y desarmado.

Como todos los perjudicados son Civilistas no podemos achacar estos sucesos a otra cosa que a pasión política. En nombre de los Civilistas de este lugar protesto de esos hechos in calificables. Como andan aquí las cosas temo que nos estén provocando a algo más grave.

VICENTE SOLANO

Una autoridad cumplida

En *El Republicano* correspondiente al martes último se ataca rudamente al Agente Principal de Policía de Sar-

dinal, porque cumplió con su deber, juzgando y penando, por faltas, al famoso Robles, eterno aspirante a ese puesto.

Si fuera la primera vez que Robles incurre en faltas, *metido en tragos*, y no conociéramos personalmente a aquella autoridad, pondríamos en tela de juicio la acusación que se le hace, pero como eso ya es historia antigua, la *aspiración* y la *inspiración* de que padece Robles, estamos seguros de que en esta ocasión, como en las anteriores, se hizo acreedor a la pena que se le impuso.

Un Sardinal

Sardinal, 18 de julio de 1913.

Pobre cantón de Mora!

Para que se vea la infeliz situación de este cantón, damos cuenta de cómo marchan las cosas en este lugar. El Tesorero de la Municipalidad de Pacaca—¡quién lo había de creer!—es una mujer, hermana de Elías Mora y esposa de José Morales Rivera, Alcalde del Puriscal; los Secretarios del Jefe Político y del Alcalde de este cantón son sobrinos de Elías Mora, quien sin ser empleado nombra los policías de Pacaca, Guayabo y Tabarcia.

Al que no firma por Durán le siguen la pista y por la menor cosa lo castigan severamente; y todas las autoridades trabajan abiertamente por el Duranismo.

Corresponsal

OBITO

En la semana pasada dejó de existir la señorita Agustina Raabe. Envia mos a don Augusto Raabe, señora y familia el más sentido pésame.

A través de los pueblos

De Abangárez

Señor Lic. don Víctor Orozco Presidente Honorario de la Directiva General encargado del despacho.

San José.

Señor:

La Directiva de este distrito ha acordado incluir al señor don Evaristo Rojas como Presidente Honorario de esta Directiva.

Lo que me hago la honra de poner en conocimiento de usted, suscribiéndome su atento servidor,

AUGUSTO J. GRILLO
Presidente Efectivo

Abangárez, julio 19 de 1913.

De Sardinal

La reunión celebrada por el Partido Civil en este lugar el domingo último, estuvo tan concurrida que ha demostrado una vez más las grandes simpatías que aquí ha despertado la candidatura de don Rafael Yglesias Castro. Los señores Obregón y Villafraña, delegados del Partido, fueron ovacionados.

Los partidos contrarios no cuentan entre nosotros con adeptos. Los que en un tiempo fueron partidarios del Fernandismo están unos con nosotros, los demás se han declarado abstencionistas; lo que indica que los vecinos de Sardinal marchan tras un ideal sano, verdaderamente democrático. Así, pues, en víspera de elecciones el abstencionismo irá a las urnas a depositar su voto por el Partido Civil, que es el único que brinda garantías a las clases trabajadoras.

Corresponsal

De Cañas

Estuvieron aquí los propagandistas del enfermo Partido Duranista, don Pedro Yglesias, don Rogelio Sotela, don Juan Alvarado (Tuco) y un señor de apellido Montoya. Convocaron a reunión y acudieron cuatro individuos luciendo el botón de la esperanza perdida. La reunión celebróse en familia y los oradores josefinos atacaron rudamente al Fernandismo.

A nuestro Partido le hicieron un cargo que fué destruido en el acto.

En medio de gran ovación debutó el joven cañero don Hernán Bastos. Pronunció un brillante discurso que mereció grandes aplausos. Terminado el mitin, la numerosa concurrencia acompañó al señor Bastos hasta su domicilio, donde se repitió la ovación.

Los fernandistas, con la desesperación que produce la impotencia dedícanse ahora a la propaganda mentirosa, mientras lloran los duranistas su pequeñez en estos lares.

En Guanacaste no crece otra planta que la Civilista.

Señor Presidente Honorario de la Directiva General Lic. don Víctor Orozco, encargado del despacho.

San José.

Señor:

Me hago la honra de poner en su conocimiento, que la Directiva Central de este Cantón, en reunión celebrada el 14 del corriente, tuvo a bien nombrar a don Ezequiel González Presidente Efectivo, Vice-Presidente a don Francisco Cortés y Secretarios a los señores don Jorge Pombo y don Eduardo Centeno.

Soy de usted atento servidor,

BENJAMÍN ELIZONDO

Presidente Efectivo

Cañas, julio 16 de 1913.

De Grecia

Estupor ha causado entre nosotros la afirmación del Corresponsal de *El Republicano* en esta ciudad, al dar cuenta del movimiento político, de que los civilistas nos ocupamos en términos descorteses del candidato del Fernandismo.

¿Estará loco ese señor? ¿No habrá soñado tal patraña? La noticia es nueva para nosotros.

Aparte las más triviales reglas de urbanidad que nos obligan a ser respetuosos con nuestros semejantes, el insulto, la injuria, la calumnia los hemos dejado siempre para aquellos que están incapacitados de hacer surgir su causa por medio de argumentos convincentes, para los que apoyan una candidatura de todo punto inadmisibles, por carecer la persona que proclaman de las cualidades necesarias para regir los destinos de la Nación.

Trabajen en buena hora por sacar a flote una candidatura que se va al fondo porque el casco, carcomido, hace agua por todas partes; trabajen, sí; pero valiéndose de medios decentes y no de escritorzuelos cuyas desmedradas plumas sólo veneno destilan.

Digan cuanto quieran de nuestro jefe que nosotros los seguiremos mirando con la acostumbrada indiferencia, pues el señor Yglesias es un cristal que no empaña el maloliente aliento de sus detractores.

En nuestra propaganda política no se ofrecen diputaciones ni otras majaderías por el estilo; el Partido Civil tiene su programa bien definido y a su bandera se acogen todas aquellas personas amantes del progreso y de su patria.

La labor del corresponsal Fernandista es la de dar coces contra el aguijón; las buenas causas más se elevan cuanto más se les combate.

El Partido Civil se extiende por toda la República con la majestad y brillo con que el sol derrama su luz por montes y llanos, y no son los fanáticos neos los llamados a detenerlo en su triunfante marcha.

Corresponsal

Señor Editor de REGENERACIÓN

Verdaderamente entusiasmado, comunicole que el sábado 19 y domingo 20 del corriente fueron para nosotros días de gran regocijo. El sábado fuimos varios partidarios del gran caudillo del Partido Civil a esperar a don Luis Anderson, quien llegó con don Hernán Cortés y otros amigos, procedente de esa capital. A nuestra entrada en esta ciudad, nos encontramos con un grupillo de fernandistas que, desafortunados, gritaban y vivaban a su Partido para provocar sin duda

a los nuestros; pero se les miró con desprecio y nada anormal pasó. El domingo, a las 11 a. m., nos reunimos en el espacioso patio de la casa de don Ramón Vega, Civilista de los firmes y leales; allí en medio del entusiasmo más delirante y en presencia de más de mil civilistas hablaron el Licdo. Anderson y don Hernán Cortés, cuyos discursos fueron para entusiasmar hasta las piedras! El enemigo se ha quedado con la boca abierta, se ha llevado la gran sorpresa, pues en su afán de engañarse a sí mismo, y engañar a sus corifeos estaban en la torpe creencia de que el Civilismo, por cuanto no hacía aspavientos y manifestaciones de fuerza y provocaba escándalos, era un Partido insignificante; pero hoy con estupor se han convencido de que ya aquí no se cogen adeptos con salchichón, que todos hemos abierto los ojos, y que no nos dejamos seducir por promesitas y discursitos de plaza pronunciados por hablanchines a sueldo! No, señor, a nosotros nos gusta el Partido Civil porque ni ha servido ni busca jamás cirineos que le ayuden a llevar la cruz, porque sabemos que su ilustre Jefe es la mejor garantía con la que el pueblo puede contar, para ver cumplido un programa de gobierno progresista y laborioso. Grecia está, pues, de plácemes y saluda con entusiastas ¡vivas! al gran caudillo y Jefe del potente Partido Civil! El gran paquetón de vivas y retratos, desapareció como por ensalmo! Seguimos para Naranjo, de allí avisaré.

EL DIABLO ROJO

Grecia, julio 20 de 1913.

ACLARACION

En *El Republicano* N° 454 aparece un telegrama que de esta ciudad fué transmitido a este periódico en que se afirma que el «Centro de Amigos» de este lugar obsequiará a «oradores republicanos» con un baile. La Directiva hace constar que no teniendo este Centro ningún color político en sus fiestas, no obsequiará a determinados bandos, sino que acogerá en su seno a todas aquellas personas que conforme los Estatutos puedan asistir a ellas.

San Ramón, 16 de julio de 1913.

EL SECRETARIO

Aclaración de Esparta

Hacemos constar que don Nicolás Benavides es primer Presidente Honorario de nuestra Directiva Central y don Alberto Rodríguez es uno de sus Vice-presidentes y que por error de copia no figuraron en la publicación que oportunamente se hizo de nuestra Directiva, por lo cual pedimos excusas a estos buenos amigos.

LA DIRECTIVA

Aclaración

Al enviar la Directiva de La Sierra, por un olvido involuntario, no hice figurar en ella a nuestros buenos copartidarios don Juan Arias, don Teófilo Palomo, don Natividad Cantón, don Blas Moya, don Manuel Arley y don Rafael Alomar. Conste así.

ISRAEL HERRERA M.,
Secretario.

Aclaración

Por un error de copia salió publicado el nombre de Mateo Moya C. como vocal en la Directiva del Partido Civil de esta villa en lugar de Alberto Moya C. (Carvajal). Conste así.

Paraíso, julio 14 de 1913.

Por la Directiva,

RAFAEL MEZA M.

IMPRENTA ALSINA, SAN JOSÉ, C. R.